
Виталий Иванович СОЛОМИН 
В. И. Соломин родился в 1928 году в кре

стьянской семье в Кировской области. Строи

тельным ремеслом владели все Соломины, 

поэтому выбор будущей профессии был не 

случаен: окончил строительный техникум. 

Уральский политехнический институт. В 1953 

году В, И. Соломин начал работу в Челябин

ском политехническом институте. Спустя 13 

лет, возглавил кафедру строительной механи

ки, доктор технических наук, профессор. Не

сколько лет был проректором института по 

научной работе. 

Авторитетный ученый в области фундамен-

тостроения, В. И. Соломин хорошо известен 

в стране и за рубежом. Его разработки с 

большим эффектом применены в практике. 

Основоположник научной школы, он успешно 

ведет подготовку кадров, занимается исследо

вательской работой. В 1987 году одна из мо

нографий, написанная В. И. Соломиным с со

авторами, удостоена Государственной премии 

СССР. 

Виталий Иванович имеет немалый опыт об

щественной работы в партийной и профсоюз

ной организациях. Сейчас — председатель на

учно-методического совета института, член не

скольких международных научных комитетов, 

эксперт СЭВ. Делегат XIX Всесоюзной партий

ной конференции. Его вклад в научную и пе

дагогическую деятельность отмечен орденом 

«Знак Почета». 

Остается добавить, что он хороший семья

нин, у него двое взрослых детей и четверо 

внуков. Увлекается литературой и музыкой, с 

большим удовольствием и весьма неплохо 

столярничает, в последнее время познает пре

лести и трудности работы на земле, поэтому 

с особым интересом занялся изучением проб

лем крестьянства, жизни современного села. 

Окружная избирательная комиссия Тракто-

розаводского территориального избиратель

ного округа № 334 по выборам народного де

путата СССР зарегистрировала В. И. Соломина 

кандидатом в народные депутаты СССР. 

«Я СДЕЛАЮ СВОЙ ВКЛАД 
В ПЕРЕСТРОЙКУ...» 

— Избирательная кампания 
вышла на ф и н и ш н у ю п р я м у ю . 
Позади — этап выдвижения и 
регистрации кандидатов в на
родные депутаты СССР, и я 
в и ж у у вас на столе офици
альную карточку кандидата. 
Как вы оцениваете минувшие 
события! 

— Глубоко осмыслить проис
шедшее, честно г о в о р я , еще 
не было времени, но поводов 
для размышлений достаточно. 
И не только для того, чтобы 
извлечь у р о к и на завтра, но 
и чтобы оценить себя в новых, 
демократических условиях со
перничестве претендентов. 

Я никогда не переживал та
ких больших нервных напря
жений, потрясений, как на 
о к р у ж н о м п р е д в ы б о р н о м со
брании. Это был суд, оценка 
н а р о д о м твоей личности, твоей 
гражданской позиции. Принци
пиальный, деловой, в основ
ном — объективный. 

— Ваша г р а ж д а н с к а я п о з и 
ция отражена в п р е д в ы б о р н о й 
платформе. И з л о ж и т е ее, по
жалуйста. 

— П р е ж д е всего, надо сфор
мулировать к о н ц е п ц и ю нашей 
государственной политики. А 
главной ее целью д о л ж н о 
быть создание благоприятных 
условий для ж и з н и , деятель
ности, развития способностей 
людей. Производство д о л ж н о 
быть средством достижения 
этой цели. 

Сегодня дело обстоит не 
совсем так. Наша область име
ет м о щ н у ю промышленность, 
в о с н о в н о м металлургию и 
машиностроение. По п р о и з в о д 
ству п р о д у к ц и и на о д н о г о че
ловека мы занимаем одно из 
первых мест в стране. Что же 
касается социальных аспектов, 
то в этих вопросах мы значи
тельно отстаем. 

Считаю крайне н е о б х о д и м ы м 
безотлагательно изменить при
оритеты в инвестиционной по
литике: сократить промышлен
ное строительство, увеличить 
капитальные вложения в сель
ское хозяйство и социальную 
сферу: строительство жилья и 
с о п р о в о ж д а ю щ и х е г о объек
тов, п р и р о д о о х р а н н ы е м е р о 
приятия, образование, м е д и 
цинское обслуживание, куль
туру. 

В качестве главного условия 
решения региональных проб
лем я п р е д л о ж и л бы в о з м о ж 
но с к о р е е реализовать реше
ние XIX Всесоюзной парткон
ференции о расширении пол
номочий местных Советов на
родных депутатов. Они д о л ж н ы 
решать региональные пробле
мы по двум направлениям. 

Первое. Остановить наращи
вание производственного по
тенциала области. В этом на
правлении местные Советы 
д о л ж н ы иметь и в полной ме
ре реализовать право контро 
пировать и перераспределять 
капитальные вложения ве
домств, направляемые на раз
витие предприятий, располо
женных на территории Совета. 

Второе. Резко увеличить 
объем капитальных вложений, 
направляемых на решение 
п р о б л е м сельского хозяйства, 
социальных и экологических 
п р о б л е м . В связи с этим 
местные Советы д о л ж н ы обра
зовывать свой б ю д ж е т в раз
мерах, достаточных для реше
ния этих п р о б л е м , за счет от
числений от прибыли п р о м ы ш 
ленных предприятий, дейст
вующих на территории Сове
та, и полной величины отчис
лений местных предприятий. 
Первые п р и к и д к и п о к а з ы в а ю т , 
что отчисления предприятий в 
б ю д ж е т местных Советов Че
лябинской области д о л ж н ы со
ставлять 25—30 процентов от 
централизуемой прибыли. 

Я г л у б о к о у б е ж д е н , что п р и 
п е р е с м о т р е приоритетов мы 
с у м е е м поднять на современ
ный уровень основу всего — 
сельское хозяйство страны. 
Да, сегодня не хватает школ, 
кинотеатров, спортзалов... Это 
очень плохо, но, честно гово
ря, с р е ш е н и е м этих вопросов 
м о ж н о подождать н е к о т о р о е 
в р е м я , но продовольственную 
проблему надо решать немед
ленно. От этого зависит здо
ровье, само существование об
щества. 

У меня есть к о н к р е т н ы е 
п р е д л о ж е н и я по р е ш е н и ю 
п р о б л е м м о л о д е ж и , н а р о д н о г о 
образования, и з м е н е н и ю нало
говой системы, в частности, 
отмена налога за бездетность, 
и д р у г и е . Более п о д р о б н о обо 
всем я рассказываю на встре
чах С избирателями. 

— Виталий Иванович, если 
вернуться к тому памятному 
для вас о к р у ж н о м у с о б р а н и ю , 
то на нем прозвучал у п р е к 
избирателя: ваша п р о г р а м м а в 
известной степени, как гово
рят, оторвана от земли— 

— Категорически не согла
сен. В этом утверждении чув
ствуется старый, традицион
ный п о д х о д к о п р е д е л е н и ю 
функций депутата: мы тебя 
выбираем, а ты нам построй 
то да это, выбей новые маши
ны и т. п. Вот и превращается 
депутат в этакого толкача в 
Госплане, в министерствах. Ес
ли пробивной да ловкий, то 
где-то урвет, что-то выпросит. 
И никто при этом не задумы
вается, что поскольку у нас 
единый, государственный кар
ман, то решение п р о б л е м по
д о б н ы м о б р а з о м происходит 
за счет кого-то, а значит, на
рушается плановость снабже
ния, финансирования и т. д. 

Если избиратели и впредь 
будут так относиться к народ
ным депутатам СССР, то при 
новом хозяйственном механиз
ме они и своих проблем не 
решат, и депутату не позволят 
заниматься п о л о ж е н н ы м ему 
делом. 

— Д о п у с т и м , вам у ж е вру
чен депутатский мандат... 

— Народный депутат д о л ж е н 
немедленно включиться в пре
образования на государствен
н о м уровне, добиваясь выпол

нения решений XIX Всесоюз
ной партконференции. Это — 
создание правового государст
ва, перестройка политической 
системы, развитие гласности 
и д е м о к р а т и и , передача всей 
полноты власти Советам и т. д. 

Народный депутат СССР — 
это, как я понимаю, государст
венный деятель. Конечно, он 
д о л ж е н твердо стоять на поч
ве, на к о т о р о й вырос, отстаи
вать интересы своих избира
телей. 

Приведу п р и м е р . В ежене
дельнике «Наука Урала» веду
щий научный сотрудник Инсти
тута э к о н о м и к и Уральского от
деления А к а д е м и и наук СССР 
А. Попов сообщает: «По вы
пуску п р о м ы ш л е н н о й продук
ции она (Челябинская об
ласть—Авт.) занимает шестое 
место в СССР. О д н а к о по раз
витию социальной сферы нахо
дится в пятом десятке. Мест
ный б ю д ж е т на душу населе
ния здесь равен 269 рублей, а 
в целом по СССР — 1602 руб
ля». 

Это ли не повод для народ
н о г о депутата СССР вести 
борьбу за социальную спра
ведливость на высшем зако-. 
нодательном уровне при 
утверждении государственных 
планов! Ведь кто-то получает 
блага за ч у ж о й счет! Если не 
решить эту проблему, повто
рюсь, в о б щ е г о с у д а р с т в е н н о м 
масштабе, несправедливость 
останется. В случае избрания 
меня депутатом не буду сто
ять в стороне от этой пробле
м ы . Если же не буду избран, 
то призываю всех депутатов 
встать на защиту интересов на
шего региона. 

— Ваш успех на выборах я 
немалой степени зависит от 
ваших доверенных лиц, от их 
умения убедительно довести 
до избирателей платформу кан
дидата, доказать вашу боеви
тость. . Кто о н и ! 

— Закон дает право при
влечь к участию в предвыбор
ной кампании десять человек. 
С р е д и них: доцент к а ф е д р ы 
э к о н о м и к и и организации 
строительства ЧПИ кандидат 
ю р и д и ч е с к и х наук В. М. Голод
ное, доцент кафедры э к о н о м и 
ки и организации промышлен
н о г о производства ЧПИ кан
дидат экономических наук 
М. В. Исаев, з а в е д у ю щ и й ка
ф е д р о й ЧГПИ кандидат педа
гогических наук В. С. Зайцев, 
заведующая научно-исследова
тельским с е к т о р о м ЧГМИ кан
дидат медицинских наук Т. А. 
Налимова, партийные и к о м 
сомольские в о ж а к и . 

— Та команда, что помогала 
вам формировать п р о г р а м м у ! 

— И, надеюсь, п о м о ж е т в 
развитии ее в б у д у щ е м , в по
иске путей воплощения в 
ж и з н ь . Конечно, если стану 
депутатом, буду в работе опи 
раться на всех избирателей, 
ш и р о к и й к р у г специалистов 
н а р о д н о г о хозяйства, ученых, 
политиков, к о т о р ы м и богат 
Урал. 

Д у м а ю , что п о м о щ ь , напри
мер, М. В. Исаева м о ж е т быть 
очень большой. Михаил Ва
сильевич — научный р у к о в о д и 
тель разработки к о м п л е к с н о й 
п р о г р а м м ы научно-техническо
го прогресса Челябинской об
ласти на период 1991—2010 
г о д ы . Это, по сути, п р о г р а м м а 
нашего б у д у щ е г о . 

— Сегодня мы учимся де
мократии. М н о г о е в предвы
б о р н о й кампании для нас 
впервые, необычно. Представь
те, что вам дана в о з м о ж н о с т ь 
телевизионной дискуссии со 
в т о р ы м претендентом на де
путатский мандат. Вы готовы к 
н е й ! 

— Я с уважением отношусь 
к п р е д в ы б о р н о й платформе 
д и р е к т о р а Птицефабрики «Сос-
новская» Михаила Александро
вича Лежнева — она вполне 
приемлема, но я готов и по
спорить. Уметь отстоять с в о ю 
п о з и ц и ю не менее важно для 
депутата. О д н а к о главное а 
п о д о б н о й дискуссии — дать 
в о з м о ж н о с т ь избирателям со
ставить более полное пред
ставление о кандидате и его 
п р о г р а м м е , чтобы на выборах 
отдать голоса более достой
ному. 

Кстати, п р е д л о ж е н и я о по
д о б н о й дискуссии поступали 
ко мне от ряда организаций, 
и я дал согласие на нее, но... 
Больше возвращений к этому 
не было. 

— Виталий Иванович, судя 
по визитной карточке, к о т о р у ю 
мы опубликовали выше, вы 
д о л ж н ы испытывать острый де
фицит времени из-за своей за
нятости. И вот сейчас идет 
речь о в о з м о ж н о й новой на
г р у з к е . 

— На о д н о й из недавних 
встреч с избирателями мне за
дали несколько неожиданный 
вопрос: а зачем вам н у ж н ы 
все эти хлопоты? Чего вам 
еще не хватает: денег, пре
стижа? 

Действительно, в социальном 
плане я — человек исключи
тельно благополучный: хоро
шая семья, дети, внуки, люби
мая работа, удобная квартира, 
престижный автомобиль— А в 
случае избрания в Верховный 
Совет СССР в заработке по
теряю, лишусь и без того не
большого личного в р е м е н и . . 
Так зачем мне все эти хло
поты? 

О д н а ж д ы в интервью «Челя
бинскому рабочему» я сказал, 
что XIX Всесоюзная парткон
ференция, делегатом к о т о р о й 
я был избран, стала поворот
ным этапом в м о е м сознании. 
И конференция, и доверие, вы
р а ж е н н о е мне м н о г и м и кол
лективами, окончательно при
вели к мысли, что перестрой
ка — это такое состояние, к о г 
да к а ж д ы й член общества дол
ж е н сделать все в о з м о ж н о е 
для о б щ е г о блага, иначе об
новление общества не прои
зойдет. И я сделаю свой вклад 
в перестройку. 

Беседу вел 
Ю. ЕМЕЛЬЯНОВ. 


